
2.º Bachillerato 

Soluciones de la actividad sobre formación de palabras 

Divide las siguientes palabras en lexemas y morfemas e indica en 
cada caso la clase de morfema. Anota también si la palabra es 
simple, compuesta, derivada o parasintética. ​
Ejemplo: internacionales (palabra derivada) ​
inter-nación-al-es: morf. derivativo prefijo, lexema, morf. derivativo sufijo, 
morf. flexivo plural  
 
Nota: 
 
Internacionales está formada por un pref + lex + suf. ¿Por qué no es 
parasintética? En este caso, no lo es porque la combinación de lex + suf es 
una palabra existente en castellano: nacional (nacion-al) existe en 
castellano. Así pues, a partir del lexema nación se ha formado el adjetivo 
derivado nacional; y a partir de este adjetivo nacional se ha formado un 
nuevo adjetivo derivado: internacional (en este caso, con morfema de 
plural: internacionales). 
 
sill-ín: derivada. Lexema, morfema derivativo sufijo. 
arbol-eda-s: derivada. Lexema, morf. der. sufijo, morfema flexivo de plural.  
veng-anza: derivada. Lexema, morf. der. sufijo.  
des-lumbr-ar: parasintética. Prefijo, lexema, morf. der. sufijo (pese a ser un 
morfema flexivo, se considera un sufijo derivativo porque provoca un cambio de 
categoría gramatical —de sustantivo a verbo—).  
bajo-rrelieve: compuesta. Lexema, lexema. Nota ortográfica. En las palabras 
compuestas, como ya sabéis, la tilde (si la hay) se coloca solo en la palabra que queda 
a la derecha según las reglas generales de acentuación. Además, en las palabras 
compuestas (y también en las derivadas con prefijo), si este segundo lexema empieza 
por r, debe marcarse en la escritura que esa r es una erre fuerte (es decir, una vibrante 
múltiple). En otras palabras, si al formar una palabra compuesta o al añadir un prefijo a 
una palabra simple una antigua r- inicial queda situada en posición intervocálica, habrá 
que escribir rr: auto + retrato � autorretrato; pre + renacimiento � prerrenacimiento. 

pan-ad-er-o: derivada. Lexema, morfema derivativo infijo, morfema derivativo 
sufijo, morfema flexivo de género.  
reloj-ería: derivada. Lexema, morf. der. sufijo.  
de: morfema independiente.  
pre-histór-ic-o: derivada. Morfema derivativo prefijo, lexema, morf. der. sufijo, 
morfema flexivo de género.  
agri-dulce: compuesta. Lexema, lexema. (Esta palabra está compuesta por 
dos adjetivos: agrio y dulce). 
a-lun-izar: parasintética. Morf. der. prefijo, lexema, sufijo. En realidad, el 
análisis anterior está simplificado; la estructura real de la palabra debería ser la 
siguiente: a (prefijo) - lun (lexema) - iz (sufijo) - ar (morf. flexivo) 
alt-itud: derivada. Lexema, morfema derivativo sufijo.  
art-ista: derivada. Lexema, morf. der. sufijo.  
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lava-vajilla-s: compuesta. Lexema, lexema, morfema flexivo de plural.  
pisa-papel-es: compuesta. Lexema, lexema, morfema flexivo de plural.  
super-viv-encia: derivada. Morf. der. prefijo, lexema, morf. der. sufijo. En 
realidad, esta palabra viene del latín supervivencia. Por tanto, debería 
considerarse una palabra simple; era derivada en latín, no en español. Sin 
embargo, como en la misma familia léxica existe superviviente, la 
consideramos derivada (porque, al menos, existe variación en el sufijo final: 
superviv-iente, superviv-encia). 
móvil-es: simple. Lexema, morfema flexivo de número. 
in-cult-ura: derivada. Morf. der. prefijo, lexema, morf. der. sufijo.  
juez: simple. Lexema.  
Sald-rías: simple. Lexema (lexema irregular), morfema flexivo (desinencia 
verbal).  
sub-ray-ó: derivada. Morf. der. prefijo, lexema, morfema flexivo (desinencia 
verbal).  
fri-al-dad: derivada. Lexema, morf. der. infijo, morf. der. sufijo.  
chic-a-s: simple. Lexema, morfema flexivo de género, morfema flexivo de 
número.  
am-arían: simple. Lexema, morfema flexivo (desinencia verbal). 


